

EL PUEBLO

Órgano de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XIV

Subscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 3 DE ENERO DE 1914

Redacción y Administración:

Centro Unión Republicana, Moncadá, 24 N.º 1087

La crisis de Octubre

Revelaciones de un conservador

Desacreditado está el artificio de hacer decir á un ente imaginario lo que el periodista escribe. No se cree la verdad. Acaso esta vez, por la relativa novedad de las manifestaciones que recogemos, se nos crea.

Ello es, que contra nuestra costumbre, pasamos un rato en el Salón de Conferencias del Congreso, lugar en que no se miente, como se cree el vulgo, se dicen, sí, muchas tonterías y cosas inciertas; pero de buena fé, porque los primeros engañados son los engañadores. En aquel Casino de ciudad de poca vida, en aquella posada con honores de hotel se vive perpetuamente en día de inocentes. Asombra las tragaderas, la buena fé y la simplicidad de esas buenas gentes á las que en provincias y hasta en el mismo Madrid, se las dá mala fama, de picaronzos redomados por lo menos, y asombra todavía más la discreción y el olfato clínico de los periodistas que buscan informaciones en el Congreso.

Se hablaba de si Dato tenía ó no tenía el decreto de disolución en el bolsillo. Se recordaba la jugarreta de que fué víctima Morret, precisamente cuando gobernaba mejor que lo había hecho en toda su vida. Había quien daba por inmediata la crisis y la reunión ó, mas bien, la resurrección de estas Cortes. Se retan algunos de los que calificaban de bolos y sollaban tranquilamente otros de tan inverosímiles. Coméntose una vez más, la famosa carta de Gabrielito, que ni que fuese otra Divina Comedia, y de aquí se fué derechamente á discutir sobre la crisis de Octubre, de la que se habla y escribe más que los romanos y sus historiadores de los *idus de Marzo*.

¿Y para esa gente se ara el campo, se teje la tela, se labra

el hierro y la madera y se amasa el pan? Nos salimos, tristes, de aquel Salón, espejo de la nacional decadencia, á calentarnos en la calle, pues el airecillo helado que por Madrid corrió ayer enfriaba menos que aquella charla sin espíritu y que aque hablar sin discurrir.

Y ya en la calle de Florida-blanca dimos de manos á boca con un exdiputado muy maurista y nada conservador, callado y reflexivo, muy bien enterado y rehacio á las expansiones. Nos acompañó un rato Carrera arriba, y así que le enteramos de lo que habíamos oído nos dijo que todos decían la verdad y todos mentfan, no con mala intención, sino por saber la verdad á medias ó por decirlo de ese modo.

Y asustado de decirlo entera, se calló de pronto, y coma calláramos también, esperando que prosiguiera, nos dijo que temía nuestra indiscreción, pues no debe haber periodisía discreto; soldado, policía y juez sensible; comerciante leal; político sincero ni sacerdote religioso.

Refamos la chuecada y nuestra risa ablandó al receloso maurista-revolucionario.

—En «El País» han tocado ustedes la epidermis de la verdadera historia de esta crisis de un año que está por resolver. Nació la crisis política de la espiritual que sufrió en el extranjero el ánimo juvenil de cierta persona al escuchar reproches, alarmas y consejos de compañeros suyos.

—Compañeros, ¿de quién? Nos miró de reojo, un tanto despectivamente y prosiguió sin contestarnos:

—Latente esa crisis espiritual, hubo de hacerse sensible el año pasado, cuando D. Antonio escribió su famosa carta á los señores general Azcárraga y Dato, y la publicó con la nota que hubie-

ra entregado al rey, si el rey se hubiese tomado el trabajo de consultarle.

«Entonces, y no ahora, quedó Maura descartado. Mejor dcho: Quedó sepultado el año de 1909.»

—¿De modo que es cierta la frase que se atribuye á... «yo vivo en 1913, no en 1909?»

Tornó á mirarnos con marcado desdén, y, sin contestarnos, siguió su interesante relación. Nos prometimos, mentalmente no interrumpirle, y fuimos todo oídos:

—La reunión en el Senado de las minorías conservadoras para oír la pastoral del difunto D. Alejandro Pidal (q. s. g. h.)! Aquello fué una farsa. Casi todos los que aclamaron el documento estaban seguros de que el señor Maura no volvería á dirigirlos. Volvió y pusieron á mal tiempo buena cara; fueron mejores disimuladores que previsores. Pero el otro no fué hipócrita, no se rindió, no se tragó la jefatura, no se dejó imponer ni sopapear por nadie. Y entonces la segunda bofetada, ó sea la consulta al señor Azcárraga. Y tras este acto reflexivo que sorprendió á Romanones más que á nadie (ríase usted de quien le diga lo contrario, sobre todo si es el propio conde), el mitin de Murcia, un artículo del pobre Luis Morote y la indicación de Azcárraga para presidir el Congreso.

Todo esto es sabido—verdad?—, aunque Gabrielito y Dato y «La Epoca», y el «ABC», parecen olvidarlo. Lo desconocido, ó lo menos sabido, es esto que le voy á usted á decir; pero no me descubra, olvide usted el deber profesional de ser indiscreto.

Se lo prometimos, con la reserva mental de publicar la revelación, callándonos el nombre del que nos la hacía; el cual, tranquilizado, nos dijo esto que, casi literalmente copiamos:

—Lo que saben muy pocas personas, é ignoran todos los periódicos, es que entonces, á últimos de Enero ó primeros de Febrero se resolvió la crisis, ó una de sus etapas, en la forma resuel-

ta el 25 del pasado Octubre.

—¿Le asombra á usted la anticipación? Pues nada más cierto. Se consultó entonces á los señores Dato y Besada, separadamente, sí; en caso preciso, al hace se imposibles los liberales se podría contar con ellos.

El señor Dato dijo que sí, sin rodeos, sin tapujos, resueltamente.

El Sr. González Besada contestó afirmativamente también, pero advirtió, respetuosamente, que no sería ministro del futuro Gabinete liberal-conservador, como no lo hubiera sido tampoco en el ministerio que, ahora hace un año, tenía en cartera ó *inminente*, el Sr. Maura.

Romanones retrasó la solución y estorbó el estallido de la disidencia conservadora en el Congreso, aplazando, marrulleramente, cuanto pudo, la reunión de las Cortes.

A últimos de Mayo y primeros de Junio, no se discutió con el calor con que se hubiera discutido en Febrero ó Marzo, y gracias á la estratagema de Romanones, el Sr. Maura pudo aparecer en todas partes menos en una, como vencedor en aquel debate.

Y pasó Romanones el verano con las Cortes cerradas, y en Octubre, la descomposición de los liberales, hizo inevitable el llamamiento del señor Dato, ó la entrega á Romanones del decreto de disolución.

—A nuestro pesar, interrumpimos. ¿Y porqué encerrarse en ese dilema? Había otras soluciones: dar el Poder, aunque solo le durara un día, á García Prieto; dárselo á Villanueva ó á Weyler ó á Cobián, y de prescindir de los liberales, entregárselo á Maura.

—No sea usted tonto. Ya se conoce que lee usted periódicos y que viene del Salón de Conferencias. No había más que agarrarse á uno de los dos cuernos del dilema; ó Dato, ó Romanones, con el decreto de disolución. Maura era imposible, y no precisamente por miedo á la conjunción y á los radicales (no se in-

digne usted y me interrumpa). Maura era imposible, por su obstinación en plantarse en 1909 y en no variar ni siquiera la ortografía de su nota de 1912. Fíjese usted y verá que la nota dada al rey en Octubre de 1913 dice lo mismo que la nota que le hubiese entregado en Diciembre de 1912, y que dió al público el 1 de Enero de este año que corre á su muerte.

—Bien, y los liberales?

—Aquí hay un misterio, sobre los causas de lo que voy á decirle, no sobre los hechos. Si Dato, por debilidad, por estar sugestionado por Maura, hubiese dicho que no al rey, como calló en el Congreso cuando Melquiades Alvarez le tiraba de la lengua (y acaso hubiese ocurrido esto de no huir Maura del embeleo de las consultas por el mismo motivo que se negó el Poder á García Prieto, á Villanueva, y á todo personaje liberal que no fuese el conde. Ignoro las razones que haya para esto, que me parece mal, rematadamente mal, y si el respeto no me lo vedara, diría que disporatado; pero lo que le aseguro á usted es que no continuó la situación liberal por el deseo de que Romanones cayera como jefe de este partido. Note usted que el darle el decreto de disolución, si Dato hubiese rehusado por timidez lo que anhelaba por ambición, y el no continuar, sin él en la presidencia, los liberales en el Poder, equivale á lo mismo: «á la jefatura de real orden».

Aquí discutimos y negamos y hasta nos indignamos un poco. De lo que dijimos solo dos argumentos merecen hacerse públicos: es el uno que esa imposición de jefatura es contraria á la política europea de los bloques acéfalos, sin jefes indiscutibles; el otro es aún más interesante, como que consiste en hacer ver que esa jefatura levanta un obstáculo en la Puerta del Príncipe para que entre por ella á jurar Melquiades Alvarez con siete reformistas ministrables.

—Todo esto está bien— nos contestó el amigo, incógnito para el lector— muy bien, y aunque se me dé una higa del reformismo, creo que Romanones será un obstáculo más formidable que los consabidos tradicionales; pero los hechos, son los hechos; yo no invento nada, cuento la verdad. Conque, hacedme caso, y ya hemos charlado bastante; adiós, y feliz año para usted y los suyos.

—Muy feliz se lo deseo también.

Y se entró en su casa, y pensando, pensando, logramos meter en nuestra cabeza sus revelaciones, que iluminan, á nuestro parecer, la crisis de Octubre, ó mejor, la de Enero á Octubre, que sigue planteada.

(De El País de Madrid).

Otra vergüenza

En ningún acto de los que por su representación ha de tomar parte el Ayuntamiento de Tortosa, no deja de manifestarse su inmoralidad y abandono en que tiene todos los servicios que de él dependan.

¿Quién lo ha dicho que el Ayuntamiento de esta ciudad no es un dechado de moralidad y buena administración así como un perfecto previsor de todo lo que sea útil y necesario para la defensa de los intereses de todos los ciudadanos?

Una vez más el municipio de Tortosa ha demostrado tal como hoy está gobernado (por caciques de todo fuste) su incapacidad para dirigir la nave municipal.

Una vergüenza de las más afrentosas y por lo tanto un ridículo espantoso ha puesto de manifiesto y ha sufrido con motivo de lo ocurrido en el incendio de la casa del industrial Sr. Fradquet en donde se evidenció prácticamente que todo el material de que dispone el cuerpo de bomberos solo sirve de estorbo en vez de elemento útil y necesario en casos como el ocurrido desgraciadamente en casa el citado industrial, y que gracias á la ayuda de los que acudieron voluntariamente á prestar su auxilio no tengamos que lamentar una mayor desgracia.

Desairado papel desempeñó el Ayuntamiento en este caso y es necesario que esa vergüenza no se repita más para tranquilidad de todos, dá espanto y horror pensar que cualquier día pueda ocurrir otro accidente que tenga, aún mayores desagradables consecuencias y tengamos que presenciar cruzados de brazos como el material inservible de que dispone el cuerpo de bomberos solo sirve para hacer quedar en ridículo al noble y altruista cuerpo encargado de funcionamiento. Y al propio tiempo que probada y demostrada de nuevo la culpabilidad de ese caciquismo egoísta y sin entrañas teniendo como los tiene todos los servicios que dependen del Ayuntamiento en un estado de abandono propio de una tribu africana. Solo en Tortosa es posible que ocurra lo denunciado diferentes veces desde estas columnas ya que el pueblo por su cobardía no sabe exigir la responsabilidad á quienes les preocupa más sus intereses particulares que los de la ciudad.

Y pensar que después de demostrar como tienen todo lo que del Ayuntamiento depende hay bazofieros que desde el órgano del cacique tiene el atrevimiento de proponer que sea el comercio quien se encargue de reorganizar el servicio de incendios. ¿No es esto una demostración de incapacidad de la actual situación caciquista ya que ellos mismos por boca de su órgano en la prensa piden la cooperación del comercio? ¿Acaso este comercio no paga sus impuestos al Ayuntamiento para que este cumpla con su deber organizando todos los servicios y administrándolos honradamente?

Si el caciquismo se vé impotente para administrar los intereses comunales en vez de hacer un llamamiento al comercio para que acuda en su auxilio deje las riendas del poder (noblemente si puede) y entonces será la hora de que todos los amantes de nuestra Tortosa, juntamente con el comercio é industria dirijan y encaucen los intereses de este pueblo por los senderos de una administración honrada y sin trabas de ningún cacique que detenga la marcha de un pueblo hacia su libertad.

LIBERTY.

PASÓ 1913

Ya hemos entrado en año nuevo y la prensa como siempre ha hecho dedica largos artículos y versos á saludar al año que comienza, que nace y á despedir al que acaba, al que muere de puro viejo.

También yo desde estas columnas quiero decir algo al año que fine cantando algunos de sus hechos que aunque sabidos servirán para hacer memoria al desmemoriado.

Recordaremos pues que á principio de año en aquellas memorables sesiones nocturnas de nuestro Ayuntamiento formaban parte de la oposición á la funesta situación de Roig los concejales Homedes, Muñoz y Algueró, que á coro sacaban á relucir todas las inmoralidades del cacique y su cuadrilla, descubriendo hechos como el de la vigueta de Cid y protestaban contra la mala administración de los de Roig.

No nos olvidemos de cuando el señor Homedes gritaba en plena sesión de que en Tortosa no había diputado pues el marqués no se cuidaba de los intereses de sus representados, secun? dándole en la campaña sus dos compañeros.

Pero de pronto llegó la revocación del acuerdo del Ayuntamiento sobre la rescisión del contrato del Matadero y los Muñoz y Algueró se pegaron á la olla de rancho del Matadero que Roig les ofrecía y desde este momento los que antes se insultaban y se cantaban verdades mutuamente: pero verdades muy amargas, se unieron; y vemos á Mestres que había resistido el chaparrón de improperios en las sesiones, quedarse bajito y dar el puesto al que le insultaba; y vemos á Algueró, al que clamaba contra el Marqués junto con él; y á Homedes que dijo tantas cosas contra los de Roig que hasta querían llevarle al Juzgado, del brazo de ellos y hasta según nos asegura Franquet sin distrito y vemos muchas más cosas, pero como la condición era tan solo decir algo pues para decirlo todo se necesitarían kilométricas columnas.

Suerte nuestra que de esta comedia caciquil no vemos más que lo que en escena se presenta pues de ver lo que ocurre entre bastidores, de seguro dá asco. Más, no obstante, lo poco que he apuntado es lo suficiente para ver quienes son los que componen esta coalición monárquica-liberal-caciquil, y hasta donde llega su vergüenza.

ROMA.

Los farsantes

Tortosa no ha querido convencerse nunca, de que es imposible puedan gobernar esta ciudad, la farsa ridícula del caciquismo, feudo desde muchos años de la mentira municipal y de la mascarada parlamentaria. Por desdicha nuestra, los fuegos fatuos del pensamiento de las grandes figuras de nuestros mandarines, van amortiguándose, extinguiéndose y con muy pálidas fosforescencias; solo quedan dejellos en nuestro Ayuntamiento figuras decorativas que avalan lo que cuatro vividores políticos dictan y sentencian al pueblo con variadíos y crecidos impuestos en su mayoría ilegales é improcedentes.

Todos los árboles se conocen por sus frutos, y los hombres por sus

obras. Tenemos un Don Paco que sus obras nos dan un fiel reflejo de sus méritos y sus cualidades de amañista les que le ponen de cuerpo entero con su conducta. En Noviembre de 1911 y en su extracto del programa de "Libertad", manifiesta que seguirán sus concejales y amigos defendiendo y practicando hasta hacer de Tortosa una ciudad bien administrada, próspera y floreciente, y entre otras cosas detallaba "Interés general: Aumentar los recursos del Ayuntamiento mediante la economía que lleva consigo la supresión del recaudo de consumos por medio de fielatos. De interés para el comercio: Darle libertad por medio de la supresión de los fielatos. En beneficio de la clase media y obrera: Conseguir el abaratamiento de las subsistencias por medio de la supresión de los fielatos y por otros medios."

Bajo los epígrafes detallados y en forma de tarjeta, pedían los otros los Sres. J. R. Franquet Homedes y Francisco Muñoz del Castillo; sí, los mismos que hoy han enarbolado la bandera de la ignominia defendiendo cual lobos hambrientos la continuación de los consumos en el próximo año. Este último, es el que en "Libertad de 30 de Noviembre de 1911, "sesión memorable", combatía al señor Ayuso y otros, poniendo de manifiesto después de varias razones, que los repartos en la forma que se hacen son un arma política é ilegal; y que para la abolición de los consumos la ponencia traía un plan premeditado y factible con lo que se deseaba.

Este hombre con la velocidad cinematográfica y con malos olores del matadero, ha cambiado de casaca y ha resultado ser un hombre funesto para Tortosa; ha sido el portavoz del cacique para que los consumos subsistan; ha sido el maniquí movido por sus conveniencias particulares haciendo ver que todo lo que él había escrito y había pronunciado no era una verdad, era solo una farsa, una mentira que le había servido nada más que de un anzuelo para pescar incautos; era solo llevar la contraria por no compartir con el cacique el *modus vivendi*, en una palabra, ha sido un traidor para esta desheredada ciudad que por desgracia ha de estar supeditada bajo la férula de ese trus caciquil.

Casi siempre las ficciones pueden más que las realidades en el mundo de la política, y acaban siempre estas arrolladas por el engaño de los hombres sin conciencia de sus actos.

He aquí una reforma que Tortosa esperaba por momentos, que todos los ciudadanos juzgaban una realidad, que hasta nuestros más acérrimos adversarios reconocían un gran beneficio para el pueblo; y sin darse cuenta, se apareció la negativa por esa hormiga á la que de todas conversaciones han salido las más violentas censuras, y á la que se impone todo el pueblo con tanta fuerza cuanta es su falsedad y su artificio.

Como dejo dicho antes, los hombres se conocen por sus actos, y como los de este son funestos, es por lo que debe despertar el pueblo y estar atentos á los que les evangelizan la realidad de las cosas desde la cúspide más alta de la verdad y nos señalan la senda del progreso, evidenciando con sus pruebas claras y evidentes á ese conglomerado de hombres que no tienen fé en sus ideales y sí solo el del medro personal.

X.

Decíamos ayer...

Que Tortosa... está abandonada,

por sus representantes en el municipio, en las Cortes y en la provincia.

Que Tortosa... sufre y calla.

Que Tortosa... se merece algo más que el abandono en que la tienen.

¿Porqué el municipio no obra como debe obrar y exige de los diputados provinciales que pidan desde la Diputación, al diputado á Cortes, al Gobierno que se hagan las mejoras que son precisas, que son de imprescindible necesidad para este país, unas para la seguridad del pueblo y otras para la necesaria prosperidad del desarrollo del comercio é industria de esta comarca?

¿A que no sabe el municipio, el Alcalde, el más interesado que el muro de la fábrica de los francesos se está cayendo por consecuencia de las últimas avenidas?

¿Tampoco debe estar enterado el Marqués de Villanueva y Geltrú que hay otro trazado de ferrocarril que vá por Morella á Vinaróz?

Estas dos preguntas han de servir de recordatorio de lo mucho que se promete, de lo mucho que se ofrece y no se vuelven realidades para Tortosa.

Como suponemos que el muro de contención no ha de realizarse nunca, mientras los monárquicos estén al frente de los intereses del pueblo y menos con los hombres que están al frente de esta política de caciquismo; recordaremos á nuestros lectores que hace tiempo la Dirección Hidráulica del Ebro informó é hizo algún trabajo que se dijo se convertiría en realidades.

Entonces solo se dijo, pero ya pasó el tiempo y no se vuelve á hablar ya de tal reforma y el muro que sirve hoy de sostén se derrumba. El alcalde no se entera.

La Cámara de Comercio, la Cámara Agrícola y todos los que tengan alguna representación, no podrían por su cuenta, hacer las reclamaciones debidas y con tiempo salvar los intereses de los ciudadanos amenazados si no se construye pronto el muro? ¿No podría imponerse el pueblo al Ayuntamiento y este con la fuerza debida hacer ceder ó obligar al gobierno dicha mejora, como hizo el Ayuntamiento de Lérida, recientes las inundaciones del 7, de triste recordación?

De la primera pregunta ya ven que poco se pide y de la segunda es lo siguiente:

Ha sido nombrado gobernador de Almería, el señor Foz, ex-diputado provincial é hijo de Valderrobres, defensor acérrimo del ferrocarril de Val de Zafán y el hombre de confianza de Alcañiz, el Marqués de Lema.

El Marqués de Villanueva y Geltrú, diputado por el distrito de Tortosa, los diputados provinciales por Tortosa y Roquetas, el Alcalde de Tortosa y todos los alcaldes de los pueblos interesados en tal obra, con el Marqués de Lema y el Sr. Foz junto con la fuerza que arrastran, no podría intentarse otra vez la pronta realización del plan de dicha línea férrea?

Serán secundados por todas las fuerzas del país y todos los pueblos interesados, además de las comarcas de esta población.

Nada más por hoy.

EL MISMO.

En el Ayuntamiento

El día 27 del pasado celebróse la última sesión del Ayuntamiento del año 13 y que a pesar de ser la última asistió escaso número de concejales.

En el orden del día figuraba la lista

de los jornales devengados por los bomberos el día del incendio del edificio del Sr. Franquet, que se aprobaron.

El señor Guarch se lamenta de que se haya presentado al dueño del edificio incendiado una cuenta de unas 300 pesetas por los retenes de bomberos que se quedaron aquella noche á cuidar del fuego del edificio, acordando que pague aquella cuenta la compañía aseguradora del edificio, como se ha hecho en otros casos.

El mismo concejal republicano señor Guarch, pregunta porqué no se ha pagado á los bomberos el fuego que hace tres meses ocurrió en casa del Sr. Marín siendo así que dicho señor pagó las cincuenta pesetas que hace pagar el Ayuntamiento, presentando el señor Guarch la carta de pago que entregó el Ayuntamiento al Sr. Marín.

Le contesta el Sr. Algueró que acepta la moción del Sr. Guarch como ruego, no como exigencia.

El Sr. Guarch dice que como ruego no la hace siendo así que el dinero no puede retenerlo el Ayuntamiento, por no ser suyo.

Pide permiso para dos meses el médico titular, proponiendo como sustituto á D. Primitivo Sahaté á lo que se opone el Sr. Gamundi, y después de una discusión entre éste y el señor Guarch se acuerda le sustituya el doctor Llorca.

Ante el general espanto pide la palabra el concejal mudo Sr. de Cid (el de la vigueta) y después de concedida manifiesta que en vista de que el Sr. Homedes se ha retractado de la denuncia de la vigueta pide se le expida un certificado de su inocencia.

Le responde el señor Guarch que si quiere retractarse el Sr. Homedes que vaya al Ayuntamiento á hacerlo que es donde vale la retractación y á pesar del hecho de haber sido consumado no le extraña que los que ayer se pegaban y hoy van juntos se desdigan de lo que dijeron.

Hablando de inmoralidades é informalidades terminó su labor en el Ayuntamiento parte de la mayoría liberal-conservadora-caciquil que dirige Roig, al que damos el pésame por la pérdida de tan aprovechados concejales y felicitamos á Tortosa por quedarse sin gente tan viva.

Veremos los que entran, pero no sé porque.... de tal palo tal estilla.

COsas

Cuestión de dos pesetas...

Si señor, como es costumbre, el día de Navidad algún que otro sacerdote se enteró que la madre de un ser viviente en vez de cinco céntimos... ana perra chica de propina ó aguinaldo, dió dos pesetas equivocadamente, ¡dos pesetillas! decía el pediguño... propina es, acostumbrado á la perra.

Cuando era acechado... apareció y fué reclamada la equivocación... quedando sin dos pesetas y sin perra ni chica ni gorda... ¡las dos del alal, que dolor.

Qué equivocación ¿hé?; en cuanto fué deshecho el error, que de comentarios de unas 11.000 pesetas que se salvaron de la usura... ha ingresado á la caja de algún aprovechado... ¿Del mismo, podría ser?

Que la vara haya recaído en este ó en el otro...

¿Que nos importa á nosotros? ¿Qué comentarios vamos hacer? ¿para qué y porqué?

Ellos mismos se muerden como pe-

rrros rabiosos ante el presupuesto municipal.

Ni Franquet va encasillado, ni cristo que lo fundó.

Por tres cobra Palomares: Por consumos, por consumero y por...

Cualquier día se le encontrará frente al Matadero patitieso de tanto vigilar ó... de tanto hacer el oso, que casi... casi es lo mismo.

Con Villanueva en el Congreso y Roig en el municipio, Tortosa arreglada.

Arreglada como Diego la dejara. Como Diego... ¿Corrientes?...

En la mesa del presupuesto se vendió cansalada algún día.

Cansalada podrida que envió el Moro de Mora.

El 1.º de año fueron condecorados los siguientes señores por sus servicios prestados á la patria.

Fueron impuestas estas cruces: Con la de la viga, Cid. Con la de la barra, Martínez. Con la de la barra-viga, Mestre. Con la de la viga-barra, Roig. Con la de Matadero, Muñoz y Algueró.

Están propuestos para la de sinvergüenza estos mismos señores y algunos más. Se abre juicio contradictorio.

Con la flor natural de la arena, Gamundi.

Con la roja del ladrillo, Cervera. Con la acuática, Zamora.

Propuesto para la de Beneficencia, Escardó.

Por la del aprovechamiento municipal, Tarín.

En Toledo un cura á otro le dá tan terrible puñetazo que lo deja muerto en el acto.

Un émulo de Santa Cruz, ó Cucalla, ó el cura de Flix ú otro cualquier cabecilla carlista, muerto sin formación de causa.

Otro cura en Santiago sube al púlpito y berrea contra el cardenal, el obispo y otros curas que se presentaron en las oposiciones, porque vé que la misa del espíritu santo no hace desistir de las intenciones del obispo de hacer canónigo á su favorito, en cambio el talento fué bendecido por la influencia política.

El hecho ha revestido los caracteres de inusitado y de lo estupefante. Porque el valor, el culto á la justicia, á la dignidad para atreverse siendo eclesiástico al alzar la voz interrumpiendo una ceremonia sagrada oficial y dirigiéndose al prelado que la presidía decirle:

—¿A qué esta farsa sacrilega, en la que se blasfema del Espíritu santo, poniéndole de pantalla al invocarlo con fingido ruego de que inspira lo que vuestra eminencia tiene ya injustamente decidido y con amenazas impuesto al cabildo á que lo vote?

„Porque señores todo esto es una comedia; el cardenal tenía empeño en dar la canongía que ha salido á oposición á un joven inepto...”

De esta forma siguió el discurso, levantando una tempestad de aplausos entre el público y sus compañeros. Allá vá el nuestro.

Lo que le sucederá á este señor? Lo ignoramos pero lo presentimos.

Si continua sometido, le espera el hambre y la miseria. Si se separa, si no tiene recursos para vivir, el calvario... no el del golgota.

Duende Escarlata.

Constitución del Ayuntamiento

El día primero de año procedióse á constituir el nuevo Ayuntamiento para el presente año, después de lo cual leyóse un oficio del Gobernador civil nombrando alcalde de R. O. á Juan Mestres Noé.

El concejal Sr. Domingo pregunta si iba la R. O. firmada por el ministro de la Gobernación á lo que le contesta el Sr. Algueró que el oficio al que se refiere el concejal republicano obraba en poder del Sr. Mestres y á petición de los concejales se presentó el oficio pero firmado por el Gobernador, y en consecuencia de lo cual no debían darle posesión.

El Sr. Ramirez pide se nombre el Alcalde por votación del seno del Ayuntamiento.

El Sr. Domingo dice que por una cuestión de orden no puede ocupar la presidencia el Sr. Algueró estando en la sesión el primer teniente señor Vallés, á lo que le contesta el señor Algueró que debe ocuparla el que más votos tiene. Aceptado esto por todos los concejales ocupa la presidencia el señor Vallés.

El Sr. Bau con temblorosa voz protesta de que se elija el alcalde, interviniendo en la discusión los Sres. Alemany y al ir á pasar á votación si debía aceptarse el alcalde se retiraron los del cacique Sr. Roig.

Suspendióse la sesión cinco minutos, estando en el salón al reanudarse las minorías republicana, conservadora, popular y democrática presidida por el Sr. Vallés, acordando dar posesión al Sr. Mestres, pero este había desaparecido del local; y después de hacer constar en acta este hecho, procedióse á votar las tenencias de Alcalda, siendo elegido para la primera D. Joaquín Homedes que tomó posesión de manos del Sr. Vallés (el que se retiró inmediatamente); siguióse la votación, siendo elegidos para la segunda tenencia D. Marcelino Domingo, la tercera D. José Albarca, la cuarta D. Manuel Montagut, la quinta D. Joaquin Angela; de primer síndico D. Angel Costa y de segundo D. Rafael Alemany, los que tomaron posesión inmediatamente.

El republicano Sr. Domingo pidió que en acta constase detalladamente todo lo sucedido.

Y al acordarse el día y hora de celebrar sesiones, el señor Guarch pidió fuesen los jueves de primera convocatoria y los sábados de segunda y á las nueve de la noche como así se acordó.

A la una se levantó la sesión habiendo comenzado á las once y media.

CARNET

Inauguración

Se ha inaugurado en el local que ocupaba la Fonda de Europa el Royal-Bar establecimiento que por su lujosa sencillez, buen gusto y esmerado servicio, demuestra ser, obra de nuestros estimados amigos Sres García y Corral dueños de la Fonda Barcelonesa, á los que les felicitamos por su acierto y les deseamos muchas prosperidades.

Teatro Centro Unión Republicana

Para el día 6 festividad de los Reyes, gran función con baile final.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDO

Objetos fantasma para regalos, abanicos, etc., etc. — Gran surtido en perfumeria. — Articulos de piel y oro chapado

GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges,”

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.-TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE

Cárlas Chavarria

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

SASTRERIA

DE

ADOLFO MONSERRAT

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL

Entrada: CALLE DE SAN ROQUE, NÚM. 11

- TRAJES EXCLUSIVAMENTE A MEDIDA
- CORTE ESMERADO
- PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

AGITES PUROS DE OLIVA

Especialidad en las clases superior del país y bajo Aragón.

V. ALGUERÓ & ATOCHE

Plaza de Alfonso XII.—TORTOSA

Baratura inconcebible!

Visitar la importante casa de ferretería y batería de cocina de

JOSE FABREGAT

Angel 17.—TORTOSA

LUIS CORTIELLA

PINTOR DECORADOR

Esmerados trabajos en la decoración de habitaciones.

Calle de Mercaderes núm 20 TORTOSA

IMPORTANTES ALMACENES DE SALVADOS Y HARINAS
Compra y venta de algarrobas

MARTÍN GILABERT

Calle Templo 55.—TORTOSA

Depósito de papel de estraza y estracilla

Representante de la fábrica de cachos (cufi): d. D. Gerónimo Belda Gomeza, de Fortuna (Murcia)

José Monelús

Calle Comercio 15 (Ferrerías).—TORTOSA

Grandes existencias en artículos para la presente temporada. Novedades para señora y caballero. Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

VIUDA JUAN BENET

Sangre 7.—TORTOSA

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

JAIMÉ DEBBADI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre lamería, Alpaca, Cigón, Oriles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para lato (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastres que a los demás particulares, cortes para trajes, pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente economicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas
caballero " 2'00 "
americanas de alpaca " 5'00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de la Sastrería. Clases y precios convencionales. Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia.

SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolinos núm. 34, de extensión 4,800 palmos. Dará razón:

José Noé

Plaza de Armas núm. 25

Disponible

PEÑABERRIA

— DE —

CARLOS VALLÈS

Calle Mayor núm 6

(Ferrerías).—TORTOSA

Maquina de sillero para vender

ALMACENES DE ACEITES

— DE —

PUROS DE OLIVA

Recomendables las clases prietas y

de Aragón

Vda. Manuel Guarch

Calle S. Ildefonso.—TORTOSA

Taller de Tonelería

— DE —

PIÑANA Y GIMENO

Calle Comercio

(Ferrerías).—TORTOSA

ALMACÉN DE VINOS,

HARINAS Y DESPOJOS.

J. SANCHO ROMÁN

(Sucesor de Ramón P. u d s)

TORTOSA

LEGÍAS LÍQUIDAS

CAPAZOS PARA OBRAS

DEPÓSITO DE SICAL

GIMENO Y FUSTE

TORTOSA

FÁBRICA DE GORRAS

— DE —

Se fabrican modelos a gusto de cada

cliente.

Especialidad en gorras propias para

uniformes.

FELIPE CLIMENT

Calle de Carbó.—TORTOSA

FOTOGRAFÍA

— DE —

RAMÓN ANDREU

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones.

Carbó 3.—TORTOSA

RELOJERÍA

— DE —

JUAN BARENGUER

La única casa que coloca los

criscales y sacras a 25 céntimos.

Ventas y composuras garantizadas

RELOJES DE PRECISION

CARBÓ 5.—TORTOSA

Kiosco-Bar del Parque

Hermoso punto de recreo. Todos

los días cafés refrescos y helados.

SKATTIN-RING

— DE —

Sesiones todos los días de 6 a 9 de

la mañana, de 4 a 7 de la tarde y de 9

a 12 de la noche.